



DOI: <https://doi.org/10.20396/conex.v19.i1.8661500>

Resenha

La ciencia de la acción motriz: reseña del libro

*La ciencia de la acción motriz:
Resenha de livro*

*La ciencia de la acción motriz:
book review*

Conxita Duran Delgado¹ 
Rosa Rodríguez-Arregi¹ 

RESUMEN

Este texto supone una reseña del libro "La ciencia de la acción motriz", coordinado por el Dr. Francisco Lagardera y el Dr. Pere Lavega, en la que se recogen un conjunto de textos de gran relevancia para la fundamentación y la divulgación de esta ciencia. El libro comprende tres apartados. En el primero, el lector encuentra trabajos de divulgación y de aplicación en torno a los juegos tradicionales, la práctica del parapente y la educación física. Todos ellos desde la visión de la praxiología motriz. La segunda parte presenta experiencias de la aplicación de la misma visión a ámbitos diversos como son el entrenamiento, la educación física y las actividades en la naturaleza. Finalmente, en la tercera parte se incluyen algunos de los documentos más importantes elaborados y presentados en diferentes entornos científicos con el fin de dejar constancia de la seriedad y productividad de en torno a esta ciencia de la praxiología motriz. Esta reseña supone un reconocimiento a una obra elaborada en un momento crucial, desencadenado por la investidura de Pierre Parlebas como Doctor "Honoris Causa" por la Universidad de Lleida y que agrupó a un relevante número de investigadores de este área de conocimiento.

Palabras Clave: Praxiología motriz. Educación física. Producción científica.

¹ Universidad de Lleida, Lleida, España.

Correspondência:

Conxita Duran Delgado. Universidad de Lleida, Plaça de Víctor Siurana, 1, 25003 Lleida, España.
Email: cduran@gencat.cat



RESUMO

Este texto é uma resenha do livro "A ciência da ação motora", coordenado pelo Dr. Francisco Lagardera e Dr. Pere Lavega, que inclui um conjunto de textos de grande relevância para a fundamentação e divulgação desta Ciência. O livro tem três seções. No primeiro, o leitor encontra obras de popularização e aplicação em torno dos jogos tradicionais, da prática do parapente e da educação física. Todos eles sob a perspectiva da praxiologia motriz. A segunda parte apresenta experiências da aplicação da mesma visão em diversas áreas, como treinamento, educação física e atividades na natureza. Finalmente, a terceira parte inclui alguns dos mais importantes documentos produzidos e apresentados em diferentes contextos científicos, a fim de demonstrar a seriedade e produtividade desta ciência da praxiologia motora. Esta resenha é um reconhecimento a um trabalho produzido num momento crucial, desencadeado pela investidura de Pierre Parlebas como Doutor "Honoris Causa" pela Universidade de Lleida e que reuniu um grupo relevante de investigadores nesta área do conhecimento.

Palavras-chave: Praxiologia Motriz. Educação Física. Produção científica.

ABSTRACT

This text is a review of the book "The science of motor action", coordinated by PhD Francisco Lagardera and PhD Pere Lavega, which includes a set of highly relevant texts for the foundation and dissemination of this science. The book has three sections. In the first one, the reader finds works of popularization and application around the traditional games, the practice of the paragliding and the physical education. All of them from the motor praxeology perspective. The second part presents experiences of the application from the same perspective to diverse areas such as training, physical education and activities in nature. Finally, the third part includes some of the most important documents produced and presented in different scientific settings in order to demonstrate the seriousness and productivity of this science of motor praxeology. This review is a recognition of a work produced at a crucial moment, triggered by the investiture of Pierre Parlebas as Doctor "Honoris Causa" by the University of Lleida and which brought together a relevant group of researchers in this area of knowledge.

Keywords: Motor Praxiology. Physical education. Scientific production.

CONTEXTO DE LA OBRA

En la década de los 80 nace en el Instituto Nacional de Educación Física de Catalunya (INEFC de Lleida), España, un grupo de investigadores interesados en una ciencia hasta el momento poco valorada en el terreno de la actividad física y el deporte. Dicha ciencia debe su consistencia teórica al Dr. Pierre Parlebas que, a lo largo de toda su vida, ha ejercido como docente e investigador, elaborando los cimientos de una teoría que permite abordar el análisis de las diferentes prácticas desde un punto de vista propio, singular, riguroso y pertinente: la praxiología motriz. Esta aportación supone una revolución sin precedentes en el ámbito de la actividad física, situando al individuo en el centro de la ecuación, como protagonista absoluto de sus acciones y de sus decisiones; acciones y decisiones susceptibles de ser optimizadas por la intervención del docente.

Todo ello supone un avance extraordinario en el ámbito de las actividades físicas que, hasta ese momento, se han analizado desde el punto de vista de la fisiología, la anatomía, la psicología o la sociología, sin considerar que podía existir un conocimiento propio que no necesitara sustentarse sobre otro tipo de conocimiento y que fuera capaz de hacer un abordaje original y propio.

Alrededor de la obra de Parlebas surgen diferentes grupos de investigación que se interesan por esta nueva ciencia y que inician trabajos con orientaciones diferentes y no siempre suficientemente respetuosos con las directrices de su creador. Por ello, las acciones impulsadas por los diferentes grupos para conseguir momentos de puesta en común, de discusión científica y de compartir conocimientos se hacen absolutamente imprescindibles. Estos esfuerzos se concretan a partir del año 1995 en frecuentes seminarios y congresos internacionales en donde los investigadores relacionados con la ciencia de la acción motriz tienen la oportunidad de compartir sus puntos de vista y experiencias, así como profundizar en la esencia del constructo teórico de la ciencia de la acción motriz.

La publicación de nuevas obras y de numerosas tesis doctorales logra que una parte cada vez más significativa de científicos del ámbito del deporte y de la educación física se interese por los avances y los fundamentos de la ciencia de la acción motriz. A pesar de todo ello y de los esfuerzos de algunos profesionales que se resisten a dejar en segundo plano esta disciplina, la presencia de la praxiología motriz en las aulas universitarias sigue siendo escasa. Cabe preguntarse hasta cuándo va a seguir esta situación y más teniendo en cuenta que no existe actualmente ninguna otra disciplina que sea capaz de desvelar los rasgos de cada una de las situaciones que se dan en la actividad física o en el deporte.

Fruto de toda esta situación, nace la obra objeto de la presente reseña.

El 22 de octubre del 2002 marca un hito importante en el devenir de los

acontecimientos. Coincidiendo con un motivo de hito histórico como supone la investidura de Parlebas como doctor honoris causa por la Universidad de Lleida tiene lugar la reunión de un grupo de investigadores a los cuales les une la finalidad de elaborar un texto integrador que recoja la actualidad de la ciencia de la acción motriz. Dicha reunión de puesta en común histórica, supone la consolidación científica y académica de la ciencia de la acción motriz y un impulso importantísimo al trabajo desarrollado por los diferentes grupos de investigación. Esta acción culmina en la elaboración y posterior publicación de esta obra promocionada por la Universidad de Lleida en colaboración con el INEFC de Lleida. Esta monografía supone la primera de las obras de lo que será después una colección de publicaciones de la Universidad de Lleida bajo el nombre de Motriu (Motriz).

La obra representa la puesta en común de los trabajos y publicaciones realizados por diferentes grupos de investigadores de las zonas de España, Francia, Latinoamérica y Portugal. Grupos que ya empiezan a tener contactos en los diferentes congresos y seminarios internacionales. Este hecho representa la oportunidad de compartir y enriquecer sus conocimientos. Existen ya previo a ese momento comunicaciones y publicaciones individuales, pero nunca se ha llegado a la elaboración de una obra colectiva como ésta. La obra pretende poner en evidencia este vacío. Un vacío que perjudica enormemente la formación de los futuros profesionales renunciando, de este modo, a la formación universitaria en relación a la pedagogía de las conductas motrices.

ESTRUCTURA Y CONTENIDO DE LA OBRA

La publicación, editada por la Universidad de Lleida en el año 2004, se ofrece como lo que realmente debe ser un trabajo conjunto elaborado por la colaboración de diferentes grupos internacionales de investigadores, pero siempre -evidentemente- girando alrededor de su creador, el Dr. Pierre Parlebas.

El texto se organiza en tres partes y, a su vez, cada una de ellas en diversos capítulos:

1. Conceptos y Principios
 - 1.1. Las actividades físicas y deportivas desde la perspectiva de la praxiología motriz. Autores: Francisco Lagardera y Pere Lavega.
 - 1.2. Saberes y valores en praxiología motriz. Autor: Bertrand Duing.
 - 1.3. El destino de los juegos: herencia y filiación. Autor: Pierre Parlebas.
 - 1.4. Investigando en praxiología motriz: la metodología de la acción. Autores: José Hernández y Juan Pedro Rodríguez.
 - 1.5. Los sistemas praxiológicos adaptativos. Autor: Joaquim De Marimon.
 - 1.6. Reflexiones sobre la educación física de hoy a la luz de las características de la cultura tradicional vasca. Autores: Joseba Etxebeste y Clara Undargarin.
 - 1.7. Aplicaciones de la noción de conducta motriz en el entrenamiento

deportivo. Autor: Luc Collard.

2. Aplicaciones

- 2.1. Aplicaciones de la noción de conducta motriz en la enseñanza. Autor: Pere Lavega.
- 2.2. Lógica de situaciones motrices y transferencia de aprendizajes en la educación física y los deportes. Autor: Eric Dugas.
- 2.3. Los dominios de la acción motriz como base de los diseños curriculares en educación física: el caso de la comunidad de Aragón en educación primaria. Autor: Alfredo Larraz Urgelés.
- 2.4. Conductas motrices introyectivas y conductas motrices cooperativas: hacia una nueva educación física. Autores: Francisco Lagardera y Pere Lavega.

3. Documentación

- 3.1. Selección bibliográfica en praxiología motriz. Autor: Marco Antonio Coelho.
- 3.2. Resúmenes de tesis doctorales.
- 3.3. Reseña del libro: PARLEBAS, Pierre. Juegos, deportes y sociedades. Léxico en praxiología motriz. Barcelona: Paidotribo, (2001).
- 3.4. Reseña del libro: LAGARDERA, Francisco. y LAVEGA, Pere. Introducción a la praxiología motriz. Barcelona: Paidotribo, (2003).

La obra se inicia con una introducción que arranca –como no puede ser de otro modo- con un merecido homenaje al Dr. Pierre Parlebas recientemente investido en ese momento como doctor honoris causa por la Universidad de Lleida. Es por ello que se incluye el discurso pronunciado por el Dr. Francisco Lagardera de elogio al doctorando, así como el discurso de investidura que pronunció el propio Dr. Pierre Parlebas.

La obra supone un punto de inflexión en el que se ponen en contacto los investigadores más importantes en el entorno de la ciencia de la acción motriz para coordinar esfuerzos y proponer acciones conjuntas. Es también esta obra la que sitúa la praxiología motriz dentro de las ciencias humanas. Y ello se consigue en base a las aportaciones de grandes referentes de esta ciencia: Bertrand Daring y José Hernández Moreno.

PRIMER PARTE

Se inicia esta obra con una entrevista realizada por los doctores Lagardera y Lavega al Dr. Pierre Parlebas en la que el protagonista consigue contextualizar de forma clara y sencilla la ciencia de la acción motriz.

El siguiente capítulo nos muestra una interesante reflexión de Bertrand

During acerca de los valores en relación a las tipologías de las prácticas y los dominios de acción motriz.

Prosigue mostrando un trabajo presentado por Pierre Parlebas en el Congreso Internacional sobre el Juego tradicional con un evidente carácter divulgativo, un texto de los autores José Hernández y Juan Pedro Rodríguez que aborda la problemática en relación a la metodología de investigación que debe dar fundamento a la investigación en praxiología motriz y un trabajo de Joaquim de Marimón en torno a los sistemas praxiológicos adaptativos alrededor de la práctica del parapente y otras actividades relacionadas con el medio natural. Finalmente encontramos la contribución que Etxebeste y Urdangarin realizan en torno a los juegos tradicionales y sus aportaciones a la educación física.

SEGUNDA PARTE

La segunda parte de la monografía tiene una orientación eminentemente práctica ofreciendo aplicaciones de la praxiología motriz a los ámbitos del entrenamiento, de las actividades en la naturaleza y de la educación física.

Se abre con dos aportaciones que, en su momento, sirven de referencia para las primeras discusiones del Seminario Internacional de Lleida celebrado en octubre del 2002: las aplicaciones de la praxiología motriz al entrenamiento realizado por Luc Collard y las aplicaciones a la enseñanza elaborado por Pere Lavega.

También se incluye un interesantísimo trabajo presentado por Eric Dugas. Se trata de un estudio realizado en un colegio parisino en el año 2002 que analiza, desde el punto de vista la praxiología motriz, la transferencia de los aprendizajes entre diferentes prácticas. Dicha investigación resulta especialmente interesante por suponer la actualización de los datos obtenidos por Pierre Parlebas en la década de los 80 tanto como por aportar luz a una de las principales preocupaciones de los profesionales de la educación física.

Se incorpora también una propuesta de Alfredo Larraz la cual ofrece por primera vez un currículum educativo que, a fecha de hoy, ya ha sido puesto en marcha por el gobierno de la comunidad autónoma de Aragón. Dicho currículum es el relativo al área de educación física en la etapa primaria y está basado en los dominios de acción motriz de Parlebas. Y finaliza esta segunda parte de aplicaciones con un trabajo basado en las conductas cooperativas proyectivas elaborado por Lagardera y Lavega.

Concluye esta segunda parte de la monografía con el estudio de prácticas que no han sido abordadas hasta el momento como son las actividades en la naturaleza y las prácticas motrices introyectivas, de la mano de los coordinadores de la obra Francisco Lagardera y Pere Lavega.

TERCERA PARTE

La tercera parte es elaborada con una intención documental. En ella se incluyen resúmenes tanto de tesis doctorales abordadas desde la praxiología motriz, así como de obras de referencia dentro de este campo. Se recoge también una selección de los resúmenes de los trabajos presentados en el coloquio de París de Junio del 2002 y en el Seminario de Lleida de Octubre del 2002. Ambos acontecimientos recogieron en su momento las aportaciones más representativas y novedosas de esta disciplina científica. Es la tercera parte de la obra la que supone un avance importante en cuanto a la identificación de la literatura científica y de las tesis doctorales elaboradas en torno a la praxiología motriz.

Por lo tanto, la presente obra lleva al lector por un viaje de lujo que se inicia con una rica contextualización de la ciencia de la praxiología motriz, avanza con la presentación de experiencias imbricadas en dicha ciencia las cuales avalan la aplicabilidad y utilidad de ésta, para acompañarlo en el tramo final del viaje con la presentación de múltiples trabajos realizados desde una perspectiva científica. Y todo ello acompañado de la exquisita sabiduría de los autores internacionalmente más relevantes en la ciencia de la praxiología motriz.

NOTAS

CONFLITOS DE INTERESSE

Os autores não têm conflitos de interesse, incluindo interesses financeiros específicos e relacionamentos e afiliações relevantes ao tema ou materiais discutidos no manuscrito.

AUTORIA E COAUTORIA

A autoria é responsável pelos conteúdos do texto. Os autores declaram que participaram de forma significativa na construção e formação desde estudo, tendo, enquanto autor, responsabilidade pública pelo conteúdo deste, pois, contribuíram diretamente para o conteúdo intelectual deste trabalho e satisfazem as exigências de autoria.

Conxita Duran Delgado – Concepção e desenvolvimento (desde a ideia para a investigação ou artigo, criou a hipótese); Redação (responsável por escrever uma parte substantiva do manuscrito).

Rosa Rodríguez-Arregi – Concepção e desenvolvimento (desde a ideia para a investigação ou artigo, criou a hipótese); Redação (responsável por escrever uma parte substantiva do manuscrito).

REFERÊNCIA

LAGARDERA, Francisco; LAVEGA, Pere (Eds.). *La ciencia de la acción motriz*. Lleida: Edicions de la Universitat de Lleida, 2004.

Recebido em: 05 out. 2020

Aprovado em: 27 jan. 2021

Artigo submetido ao sistema de similaridade Turnitin®.

A revista **Conexões** utiliza a [Licença Internacional Creative Commons Atribuição 4.0](#), preservando assim, a integridade dos artigos em ambiente de acesso aberto.

A Revista Conexões é integrante do Portal de Periódicos Eletrônicos da Unicamp e associado/membro das seguintes instituições:

